

## Atentados en Corinto - Cauca.

El pasado **miércoles 3 de octubre**, se presentó en el municipio de **Corinto - Cauca** un atentado como consecuencia de la activación de una carga explosiva en una motocicleta, tras el paso de un grupo de policías en cercanías a la casa del personero de la localidad y las oficinas de la Registraduría.

Hasta el momento, se estima que este evento dejó un saldo de por lo menos ocho personas afectadas además de importantes daños en las viviendas aledañas.

En hechos ocurridos durante esta misma semana, fue asesinado un contratista de la Compañía Energética de Occidente y algunos civiles fueron atacados con disparos de fusil. Además, la Unidad para las Víctimas ha incluido dos eventos masivos en este municipio ocurridos durante el mes agosto del presente año.



Según cifras suministradas por el **Registro Único de Víctimas (RUV)** desde finales de la década de los 90, el departamento del Cauca se ha caracterizado por situaciones que han atentado contra la integridad de la sociedad civil en el marco del conflicto armado interno. Esta tendencia tuvo un "giro" en el periodo **2015-2017** con una importante disminución del número de víctimas.

En la actualidad los constantes hostigamientos a la población civil y las disputas territoriales, han llamado la atención de entidades del Estado y de organizaciones defensoras de Derechos Humanos.

Para comprender lo que sucede en el Cauca se deben tener en cuenta algunos factores vinculados y subyacentes y elementos de contexto:

- 1 La franja norte y occidente del departamento se caracteriza por ser un territorio estratégico, al ser un corredor con salida al pacífico, por medio del cual no sólo se transportan insumos para el cultivo y procesamiento de drogas ilícitas, sino también el tráfico de mercancías ilegales.
- 2 Los datos aportados por los informes de monitoreo de cultivos ilícitos de los últimos años presentan, desde 2010 y con excepción de 2013, al Cauca como uno de los 5 departamentos con mayor número de hectáreas de coca cultivadas.
- 3 Según el Índice de Riesgo de Victimización - IRV 2015 de la Unidad para las Víctimas, los municipios del norte y occidente del Cauca se encuentran clasificados en riesgo medio, medio alto y alto.

Teniendo presente los datos expuestos previamente, es importante mencionar que, tras la firma del Acuerdo Final con las Farc, este territorio entró en disputa por parte de los diversos actores armados, especialmente de facciones disidentes de este grupo armado (**Frente 6 y Columnas Móviles Jacobo Arenas y Miller Perdomo**) y el Ejército de Liberación Nacional - ELN.

Según lo reportó Insight Crime en su informe La nueva generación de narcotraficantes colombianos post-FARC: "**Los Invisibles**", el ELN ha venido fortaleciendo su presencia en el norte del departamento. Esto sin dejar de lado la presencia de otros actores armados al margen de la ley.

De igual forma, la creación de tres (**3**) Espacios Territoriales de Capacitación y Reincorporación (**ETCR**) en Caldone, Buenos Aires y Miranda, municipios del norte del Cauca, ha aportado al riesgo de la población civil, ya que en sus alrededores se han presentado hechos violentos contra los excombatientes que ahí habitan.

Finalmente, el desplazamiento forzado, la amenaza, el homicidio, la pérdida de bienes muebles o inmuebles y los actos terroristas, continúan siendo los hechos victimizantes más recurrentes en los primeros ocho meses de 2018 en Cauca, siendo importante resaltar que, de las 18 víctimas incluidas por actos terroristas, 15 de ellas, es decir el 83%, manifestaron haber sido afectadas por eventos ocurridos en Corinto, municipio en el que el número de víctimas incluidas por este hecho venía en descenso hasta 2017.

FUENTE, Registro Único de Víctimas.